

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.465 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 557

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntos.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Partido socialista obrero

COMITÉ NACIONAL

A las organizaciones socialistas y a todos los trabajadores organizados.

Queridos compañeros: Como ya sabéis por la prensa diaria, se ha derramado abundantemente sangre obrera en La Unión.

Por culpa de las autoridades o por culpa de los que mandaban la fuerza pública, el sable y el mauser se han empleado contra huelguistas pacíficos. La consecuencia de este acto brutal y feroz ha sido la muerte de nueve proletarios, entre ellos una mujer y un muchacho de catorce años, y más de 40 heridos.

Este Comité y el de la Unión General de Trabajadores han protestado ayer ante el ministro de la Gobernación contra los causantes de tan sangrienta jornada, y reclamándole que, previa una amplia información, se les exija la correspondiente responsabilidad.

Pero esto no basta.

Esa protesta y esa reclamación deben hacerlas todas las colectividades socialistas y obreras, y deben hacerlas por dos razones: una, para mostrar su indignación contra los culpables de tan horrible hecho y patentar su solidaridad con los compañeros de los muertos y los heridos; y otra, para obtener del Gobierno que avarigüe todo lo ocurrido y exija la responsabilidad debida a los verdaderos autores de aque-

llas nueve muertes y de las lesiones causadas a cerca de medio centenar de mineros.

En este movimiento de indignación, de solidaridad y de reclamación al Gobierno para que haga justicia, ni debe faltar ninguna colectividad obrera, ni estar ausente de él ningún trabajador consciente.

Hay que patentar que en la clase proletaria existe estrecho espíritu de unión; que la ofensa, el daño o el crimen que con una parte de ella se cometa lo sienta toda; que no está dispuesta a consentir que se la acuchille o fusile cuando trata de mejorar su condición, y que crez llagada la hora de poder exigir que se castigue a quienes locamente o por perversos instintos emplean el mauser contra honrados trabajadores.

¡Compañeros todos, socialistas y no socialistas! ¡A protestar contra los fusilamientos habidos en La Unión! ¡A exigir que los culpables de ellos sean castigados! ¡A mirar por la vida y la dignidad de los hombres que pertenecen a nuestra clase!

Por el Comité nacional: DANIEL ANGUIANO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

Madrid, 11 de marzo de 1916.

Los trabajadores en huelga, después de los acontecimientos, y con mayor motivo por causa de los acontecimientos, precisamente, mantuvieron su lucha para sostener su fuerza organizada y alcanzar las mejoras que se les podían otorgar y debió conceder. Y después de los sucesos, las autoridades, procurando al conflicto una solución, realizaron las gestiones con la representación obrera y patronal de que en este mismo número damos cuenta. Y de la información surge la transigencia obrera para facilitar el arreglo y la intransigencia patronal, que no desaprovecha ocasión ni circunstancia para imponerse y continuar dominando.

Hasta el fin, y aun en presencia de la obra inhumana, realizada en servicio de sus intereses y sus intransigencias, se han mantenido firmes en el propósito de hacer a los trabajadores el menor número posible de concesiones. Esta firmeza en la intransigencia patronal debe ser, es de hecho, un estímulo poderoso para que los trabajadores continúen sólida y firmemente unidos en sus organizaciones de resistencia, por cuya virtud han de realizar en el presente y en su propio beneficio una obra de afianzamiento de su personalidad de clase explotada, que, en lucha con la explotadora, conquistará mejoras morales y materiales, que en su día habrán de conducir al proletariado a una situación favorable para, en bien de la Humanidad toda, hacer una transformación social, que cada vez se ve menos lejana y cada vez se siente más necesaria.

Cómo fué herida una mujer.

El redactor de *El Imparcial* ha transmitido a su periódico este relato emocionante, que demuestra de modo concluyente cómo se hicieron las víctimas por la fuerza pública:

«A una de las mujeres heridas, Catalina Alcaraz, ha habido necesidad de amputarle el brazo izquierdo a causa de las heridas recibidas y me ha hecho la declaración que transcribo, porque me consta que es la misma que ha hecho al Juzgado:

«Marchaba hacia mi domicilio, acompañada de dos hijas, niñas de corta edad, cuando oí disparos y vi correr en todas direcciones hombres, mujeres y niños, huyendo de las cargas de la caballería.

Entonces yo, temiendo ser atropellada o herida por los disparos, marché con varios que se refugiaban en la puerta de la estación del Descargador.

Desde dentro vimos a dos guardias civiles de infantería que se colocaban a ambos lados de la puerta. Una de las personas refugiadas, con precauciones, y dirigiéndose a uno de los guardias, dijo:

—¡Por sus hijos, no nos maten ustedes, que vamos a salir!

—Salgan ustedes sin cuidado. Apenas traspusimos los umbrales de la puerta sonaron dos disparos de mauser, que ignoro de dónde partieron, y seguidamente vi que llevaba la mano izquierda materialmente colgando, al mismo tiempo que me acometieron espantosos dolores.

Sin abandonar a mis hijas proseguí mi camino, y un guardia civil, al ver el estado en que me hallaba, me dió una tarjeta respaldada para que me sirviera de salvoconducto; pero yo me negaba a proceder, temiendo morir de un balazo.

¿Solución del conflicto?

CARTAGENA, 11.—Ayer mañana se trasladó el gobernador militar a La Unión, con objeto de intervenir en el conflicto.

Desde la estación de este pueblo se dirigió a la Sociedad «El Avance Obrero», donde le esperaba el Comité.

Con éste estuvo reunido el general Muñoz Cobos tres horas.

Al terminar la reunión se hizo público que la fórmula ofrecida por dicha autoridad a los obreros era la siguiente:

1.ª Pedir a las autoridades la libertad de todos los detenidos, rogando se sobreesan los sumarios comenzados.

2.ª No se ejercerán represalias de ninguna clase por los patronos ni por los obreros con motivo del pasado conflicto.

3.ª El aumento de jornal de 25 céntimos por jornal ya concedido por algunos patronos será, por consiguiente, para todos en general. En razón a la carestía de las subsistencias, y mientras duren estas difíciles circunstancias, se aumentarán en otros 25 céntimos todos los jornales, tomando como base los corrientes que a continuación se expresan:

Servicio interior de minas.—Picadores, 3,25 pesetas; pedriceros entibadores, 4; maderos, 3; peones, 2,75; gavias, 2,50; obreros perforadores, 4,25.

Servicio exterior.—Maquinistas, 3,75 pesetas; palanqueros, 7,75; almainadores, maestros elevadores, 4; maestros de rollo, 3; peones, 2,50; muchachos, de una a dos pesetas.

Obreros del muelle del Portman.—De a bordo, 3,50 pesetas; barcaderos, 5; manos dobles, 5; de tierra, unos, 3,50, y de tierra, otros, 2,50; muchachos, de una a dos pesetas.

4.ª El pago a los obreros se hará semanalmente.

5.ª Se hará una solicitud al excelentísimo señor comandante general del Apostadero sobre los pesqueros del «mamparras», que será entregado por el Sr. Muñoz Cobos a dicha autoridad.

A las cinco de la tarde regresó el gobernador militar a Cartagena, conferenciando acto seguido con los patronos en el domicilio del Sr. Maestre.

Estos opusieron algunas dificultades, aunque no fueron consideradas por el árbitro fundamentales.

En vista de ello, el inspector Sr. Inglés se trasladó a La Unión para rogar a la Comisión de obreros que viniese a Cartagena para entrevistarse con los patronos y aclarar los puntos que parecían confusos.

Los comisionados celebraron una reunión en La Unión para acordar si debían o no venir a Cartagena, conviniendo en venir a esta ciudad, donde llegaron a las diez y media de la noche.

La discusión entre patronos y obreros fué empeñada, y parece que de madrugada llegaron a un acuerdo.

Los comisionados obreros han quedado en publicar un manifiesto aconsejando la aceptación de las bases.

Se espera con interés el resultado definitivo de estas negociaciones.

En las primeras horas de la mañana de ayer fueron puestos en libertad los obreros Cardí y Ross, a reserva de exigirles las responsabilidades a que haya lugar.

Los dueños de tahonas y panaderías de Cartagena han anunciado que, a partir de hoy, elevarán el precio del pan en cinco céntimos el kilo, y es de temer que la protesta del vecindario tenga consecuencias.—C.

En Gobernación.

Esta madrugada facilitó el subsecretario de este ministerio un despacho del gobernador de Murcia, en el que se da cuenta de las gestiones realizadas y de sus resultados, en términos que no difieren de los señalados.

El subsecretario de Gobernación manifestó esta mañana que el gobernador de Murcia le había comunicado que la Comisión de huelga había publicado una hoja dando por terminada la huelga, esperando la citada autoridad que el lunes quedaría restablecida la normalidad.

Lo que dice Romanones.

El presidente del Consejo habló hoy a los periodistas del conflicto de La Unión, diciendo, acerca del número de víctimas, que para él no había más verdad que la oficial, sin que esto quiera decir que el Gobierno piense estorbar la averiguación de lo sucedido.

Insistió en que el número de muertos no ha excedido del que ha sido facilitado por el ministro de la Gobernación.

Ya en este punto, el conde de Romanones habló de los conflictos de Barcelona, afirmando que la anomalía no existe más que en las noticias de la prensa.

Es decir; que vivimos en el mejor de los mundos, y no ocurre nada de particular.

¿Unos cuantos muertos? Esto no tiene interés para el presidente del Consejo.

Y con este criterio gobierna. Y así resulta ello.

Protestas.

En la reunión del Pleno de delegados de la Casa del Pueblo, celebrada el día 8 del corriente, se acordó protestar energicamente contra los atropellos cometidos con la clase trabajadora de Cartagena, que, otra vez más, ha sido víctima del mauser, cayendo muertos y heridos los obreros que en estos momentos críticos reclaman pan y trabajo y algunas mejoras en su triste situación ante la crisis de trabajo y la carestía de las subsistencias.

El Consejo.

Compañero-director de EL SOCIALISTA: La Sociedad de obreros de pan en Viena, en relación con los sangrientos sucesos desarrollados en La Unión, ha tomado los siguientes acuerdos:

1.ª Protestar contra la intervención

de la guardia civil en las luchas sociales entabladas entre el capital y el trabajo.

2.ª Protestar con toda energía contra la agresión cometida con los compañeros de La Unión, y que tan fatales consecuencias ha tenido para nuestra clase.

Entendemos nosotros que las necesidades de la vida no se satisfacen a tiros, sino dando a los hambrientos pan y trabajo.

3.ª Mandar a dichos compañeros la cantidad de cien pesetas como donativo. Madrid, 11 de marzo de 1916.—José VEGA, secretario; MANUEL CORDERO, presidente.

De otras regiones

Huelga general.

BARCELONA, 10.—El paro se ha generalizado hoy, habiendo suspendido el trabajo casi todas las fábricas que funcionaron ayer en la parte alta de San Martín y San Andrés.

Poco antes de las once estalló un petardo en los rieles del tranvía en la calle del Marqués del Duero, frente al teatro Soriano. La detonación se oyó a gran distancia, y la alarma fué grande.

Simultáneamente estallaron otros petardos, uno en la calle de Tamarit, otro en la ronda de San Antonio, otro en la plaza de España y el último en la plaza de Santa Ana, frente a la calle de Monte Sión, todos en los rieles del tranvía.

En la barriada de Clot, un grupo apedreó los tranvías.

La guardia civil acudió, cargando sobre el grupo; éste contestó a pedradas, y resultó un guardia lesionado.

Fué detenido uno del grupo, y los demás huyeron.

Los tranvías han circulado como ayer, con las debidas precauciones, por las afueras.

A las cuatro de la madrugada, en la carretera de San Andrés, frente a la fábrica de Sert, un grupo hizo disparos contra un carro cargado de vasijas de leche, resultando muerta la caballería. Los del grupo huyeron.

Los cargadores del puerto no han trabajado esta tarde. Se suspendió la descarga de todos los barcos, dos de los cuales traen gran cantidad de trigo. Hoy se han practicado once detenciones.—J. C.

La carne.—Los armeros.

SAN SEBASTIÁN, 10.—Una Comisión de carniceros ha visitado al alcalde para anunciarle que desde el próximo domingo van a subir el precio de la carne.

El alcalde rogó a los comisionados que visitaran al gobernador para tratar del asunto.

La industria armera de Eibar dirigióse a la Cámara de Comercio pidiéndole que gestione del Gobierno que cuando termine el plazo del monopolio de explosivos no sea prorrogado.

La Cámara de Comercio acordó dirigirse a sus similares de España solicitando que hagan gestiones en favor de la petición de los armeros de Eibar.

Mitin y manifestación.

PALMA DE MALLOCA, 10.—Con gran concurrencia, en la que figuraban muchas mujeres, se ha efectuado un gran mitin en el Centro obrero, y después una manifestación, que ha puesto en manos del gobernador unas conclusiones pidiendo se facilite trabajo y se abaraten las subsistencias.

Reunión de presidentes. Los naranjeros.

CASTELLÓN, 10.—Para cambiar impresiones sobre la conveniencia de declarar

MITIN EN LA CASA DEL PUEBLO

Contra la carestía de las subsistencias

Para pedir al Gobierno urgentes resoluciones que abaraten los artículos de primera necesidad y resuelvan la crisis de trabajo, la Agrupación femenina socialista ha organizado un importante mitin, que se celebrará hoy, sábado, a las nueve de la noche, en el salón de actos de la Casa del Pueblo (Gravina, 15).

Presidirá: Juana Taboada. Tomarán parte en él: Consuelo Alvarez (Violeta.), José Maeso, M. García Cortés, Julián Besteiro, y Pablo Iglesias.

LA CRISIS ECONOMICA

Los sucesos de La Unión

¿Quiénes son los intransigentes?

Volvemos a los sucesos de La Unión, porque aun quedan cosas por decir y no las queremos callar. Otro acontecimiento hay que merezca el primer comentario de nuestro periódico: la declaración de guerra a Portugal hecha por Alemania y las consecuencias que en nuestro propio hogar tenga esta nueva guerra declarada. Pero tiempo queda para tratar de estas posibles repercusiones de una nueva guerra contra Alemania, la provocadora y la principal responsable de todas las guerras presentes, con sus trágicas consecuencias para todos. Tiempo habrá, y nadie nos obliga a actuar de agoreros ni de profetas, y tanto menos obligados cuanto que las deducciones poco favorables que para nuestra situación nacional pudiéramos obtener no habrían de servir ni de estímulo ni de aliento para que los llamados a hacerlo se anticiparan a los hechos para remediarlos todo lo posible si no se podían evitar.

Podemos, pues, aplazar el comentario y volver hoy sobre los sucesos de La Unión.

La verdad pronto, en este caso, apartó los obstáculos que a su paso pusieron las malas pasiones y los mezquinos intereses, y pronto se nos ha puesto al descubierto. Y ya todo el mundo la ve y sabe que los trabajadores muertos y heridos por la fuerza pública han sido sacrificados a la intransigencia y a la soberbia patronal por la representación de una fuerza pública sobre la que pesa

una grave responsabilidad que exigir después de depurar.

Esto fué lo que ayer reclamaron, en representación de los Comités nacionales de la Unión General de Trabajadores y del partido socialista, nuestros compañeros comisionados. Ayer, al hacer información de esta entrevista, omitimos un dato interesante, que quedó sobre nuestra mesa de trabajo y hoy queremos dejar consignado. Este dato:

«Las primeras palabras que Pablo Iglesias dirigió al ministro fueron para protestar, en nombre del Comité nacional del partido socialista y del de la Unión General de Trabajadores, contra el proceder de la fuerza pública en La Unión y para pedirle abriera una información a fin de averiguar quiénes eran los culpables de la sangre derramada allí e imponerles el castigo correspondiente.»

No hemos de repetir hoy las razones de justicia y de honor nacional que existen para que sea atendido lo que reclama la representación obrera. La absoluta incapacidad de las autoridades, que sacrificaron vidas proletarias a la intransigencia patronal, no puede quedar sin su sanción correspondiente.

Y el hecho de la intransigencia patronal—y abandonamos por hoy el del sacrificio humano—se ha manifestado antes de la huelga y en el transcurso de la huelga. Y tan profundamente arraigada está en el espíritu patronal la intransigencia, y sus propósitos de dominación, que ni los mismos luctuosos acontecimientos de La Unión, ni aun la presencia de los trabajadores muertos y heridos en sacrificio a sus codicias, ha sido suficiente motivo para hacer un descanso en sus intransigencias.

LA GUERRA

Los franceses siguen en Verdún

En Occidente.

Una nota oficiosa del Gobierno francés, fechada ayer, dice lo siguiente: «El enemigo continuó sus ataques en el norte de Verdún con el mismo encarnizamiento inaudito para reparar sus fracasos de ayer; pero, a pesar del enorme costo de municiones de municiones y del horroroso sacrificio de vidas humanas, en ninguna parte logró hacer flaquear nuestra línea. Con obstinación insensata ejerció sobre nuestro frente desde la noche del miércoles dos presiones formidables: una, sobre el pueblo de Bethincourt, en el oeste del Mosa, y otra, en el este de la región comprendida entre Donaumont y Vaux; pero los golpes del enemigo no conmovieron la muralla que forman ahora en frente de Verdún nuestras posiciones de resistencia, poderosamente organizadas. Al contrario, en la orilla izquierda acentuamos ayer nuestro avance en el bosque de los Cuervos, del cual tenemos ya casi la casi totalidad.

Por lo demás, la lucha fué muy fogosa en la orilla derecha. En efecto, los alemanes dieron en veinticuatro horas numerosos ataques con efectivos poderosos, en formaciones compactas, en el espacio de tres kilómetros que separan los pueblos de Donaumont y Vaux, intentando descomponer primero y después tomarlos; pero nuestros fuegos combinados de artillería y artillería les inmovilizaron. Al fin de la jornada intentaron, sin éxito, un asalto contra nuestras trincheras, que bordean junto a la pendiente del frente de Vaux. Al anochecer, las operaciones, entorpecidas por el temporal de nieve, disminuyeron.

Todos los ataques, ejecutados con efectivos considerables, valuados en varios Cuerpos de ejército, presentaron un carácter de violencia horrorosamente encarnizado. Las tropas enemigas, diezmadas por nuestro fuego, eran reemplazadas, y, sin embargo, no ganaron un palmo de terreno.

Le Matin estima que la jornada de ayer ha sido favorable para los franceses. El enemigo tuvo sus ataques con un encarnizamiento increíble en todo el frente de Verdún. La batalla no cesó un momento durante la noche de anteaño, la mañana y el día de ayer, sin excepción; pero los alemanes no han podido romper el bloque de nuestra resistencia.

El hecho de París dice: «Una ofensiva que triunfa, adelanta rápidamente, o, por lo menos, aunque con lentitud, progresa. La del kronprinz encuentra cada día mayor resistencia, y no sale de su paso.»

Y Le Temps dice: «Todos los ataques alemanes fracasaron en las distintas líneas al norte de Verdún. He aquí el resumen, en dos palabras, de la situación actual: El enemigo no traerá más cañones de grueso calibre de los que dispone en el día de hoy; no cubrirá nuestras defensas con mayor número de proyectiles y no lanzará al asalto más numerosos infantes.

La opinión en Alemania comienza a darse cuenta de esto y se trata de calmarla con falsas noticias. «Nuestras tropas—dice un parte alemán—están ocupadas en limpiar el bosque de los Cuervos. Las fracciones francesas que se hallaban allí y en el pueblo y en el fuerte de Vaux han sido expulsadas en un asalto.»

Este despacho será enviado a la misma hora en que nuestros soldados expulsaban a los infantes alemanes casi en su totalidad del bosque de los Cuervos, del cual no ocupaban más que la extremidad Este, y en el momento en que el asalto al pueblo de Vaux fracasaba totalmente.

En cuanto al fuerte de Vaux, es cierto que ha recibido algunos cañonazos; pero jamás ha sido atacado por la artillería. La guarnición no ha visto siquiera un solo infante de los regimientos de Posnana 6 y 19, a los que se atribuía el haberlo tomado por asalto.

Esta batalla, que debía dar resultados decisivos, se prolonga y cuesta cara al enemigo, el cual se supone que pierde por término medio 10.000 hombres cada día. Esta cifra no tiene nada de exagerada, porque han librado los combates espesas líneas de infantería que se arrojaban sobre sus adversarios con inusitada violencia. Estamos en el decimonocho día de batalla. Conociendo el cálculo antedicho se puede deducir el número de hombres que han quedado en el terreno.

El enemigo había pensado hallarnos en Verdún mal preparados para sufrir un violento ataque. El comienzo de la batalla pareció darle la razón. Más tarde podremos saber lo que se había hecho o se había dejado de hacer en esta región para recibirlos.

Las partes oficiales señalan los hechos siguientes:

En Bélgica, la artillería aliada ha demostrado gran actividad, bombardeando las líneas alemanas al sur de Lombartzyde.

En el Artois, al oeste de la carretera de Lille, los alemanes han hecho estallar una mina y los franceses han ocupado el hoyo producido por la explosión.

En la Champaña, las baterías francesas

han bombardeado las organizaciones alemanas del oeste de Navarin y de la altura de Mesnil y de la región de Massiges.

En la Argona, también han sido bombardeados varios convoyes alemanes y una columna en marcha por la región de Montfaucou.

En la región de Verdún, al oeste del Mosa, después de repetidos y costosísimos ataques contra el bosque de los Cuervos, los alemanes han logrado reconquistar la parte que les habían arrebatado los franceses el día 8. Y al este del Mosa, también han reanudado sus ataques los alemanes al oeste de Donaumont y entre este punto y Vaux, fracasando en todos ellos a pesar del enorme sacrificio de hombres.

En la Woivre, continúa por ambas partes la actividad de la artillería.

Y en la Alsacia, las baterías francesas han destruido las trincheras alemanas de la costa 425 al este de Thant, y la infantería ha conquistado otros elementos en el sector entre Largues y Seppois.

En Austria.

El último parte de Roma respecto a las operaciones en el frente de los Alpes dice lo siguiente:

«Nuestras tropas, luchando con las malas condiciones atmosféricas, continuaron sus felices operaciones cerca del castillo del Dante (valle Lagarina) y de Citero (valle Acraxnol).

Han tenido lugar pequeñas acciones de infantería, con éxito para nosotros, en el alto valle Sel, donde nuestra artillería destruyó algunos abrigos enemigos. Cañoneamos tropas enemigas en marcha en el valle Ostilawa y en Montenero.

En el medio Isongo, los ataques de nuestros aviones obligaron al enemigo a reforzar sus trincheras, que fueron después eficazmente cañoneadas por nuestra artillería. En el bajo Isongo se señala alguna actividad de la artillería enemiga contra las viviendas.

Nuestra artillería cañoneó con tiros certeros una columna enemiga en marcha en el valle del Carso.

Y el parte de Viena añade:

«En la región de la costa, la artillería italiana ha demostrado en algunos puntos bastante actividad. El fuego de baterías fué especialmente violento en el sector de la cabeza de puente de Tolmino. En Carintia y en Tirol desarrolláronse algunos pequeños combates de infantería.

En la región de Rombón hubo algunos combates aislados, con empleo por parte de los italianos de bombas de gases asfixiantes.»

En Rusia.

En la Curlandia, según los informes oficiales de Petrogrado, fuerzas alemanas intentaron atravesar el Dvina cerca de Scholok, al este de Friedrichstad, siendo rechazadas por los moscovitas, y la artillería germana ha bombardeado los acantonamientos rusos al noroeste de Jacobstad.

En la Volinia, al noroeste de la estación de Olka, ferrocarril Kovel-Rovno, los exploradores rusos invadieron las trincheras austroalemanas, y apresaron a las fuerzas que las guarnecían y sobrevivieron al combate, y en la región del Ikwa superior fué dispersado con serias pérdidas un destacamento austriaco que intentó acercarse a las trincheras rusas.

En la Galitzia, región de Cebron, al noroeste de Tarnopol, los austroalemanos iniciaron también una ofensiva protegida por ráfagas de artillería, que fué abortada por el fuego de la artillería y fusilería moscovitas.

Los partes oficiales de Viena y de Berlín limitanse a afirmar que en el frente ruso no ha variado la situación.

En los Balcanes.

Dicen de París que desde hace algunos días reina gran actividad en la frontera macedónica búlgara y extraordinario movimiento de tropas entre Doiran y Guegheli. Un soldado de la reserva hecho prisionero ha declarado que grandes convoyes de automóviles circulan entre las carreteras de Uskub, Istip, Veles y los puntos del frente, y que todas las tropas búlgaras han sido reemplazadas o lo serán en breve en el frente macedónico por tropas alemanas.

De Roma transmiten unas declaraciones del jefe del Gobierno serbio, según las cuales el ejército de su país, compuesto al principio de la guerra de 300.000 hombres, perdió 50.000 en la defensa de Servia, y 100.000 durante la retirada a través de Albania.

En Turquía.

El Cuartel general ruso comunica que en la Turquía asiática las fuerzas moscovitas que operan en la región del litoral del mar Negro han rechazado a los turcos al otro lado del río Kalapotamos.

Y de Londres dicen que el objetivo de los rusos en la Turquía asiática es Alejandreta, puerto turco en el Mediterráneo. El Imperio turco quedaría dividido, de lo que se tal plan, en dos partes: una al Asia Menor, al norte de la línea Erzerum-Alejandreta, y otra al Sur, la Arabia y la Mesopotamia.

También dicen de Londres, pero oficialmente, que las fuerzas inglesas de la Me-

sopotamia han iniciado el avance por la orilla derecha del Tigris, y han llegado a las posiciones otomanas de Essin, al este de Kut-el-Amara, pero no lograron desalojar a los turcos.

The Westminster Gazette dice que, como las fuerzas turcas en Persia tienen cortadas todas sus comunicaciones, no pueden recibir recursos. El ejército de Mesopotamia se halla también amenazado de aislamiento, por lo cual el general von Goltz ha dirigido un llamamiento urgente a Berlín.

Dicen desde Salónica que los patriotas otomanos han organizado un Comité secreto para desembarazar a Turquía, por un movimiento popular, de los alemanes y de los oficiales y políticos turcos sometidos a Alemania. La organización cuenta entre sus miembros a dos ex grandes visires, a muchos generales pasados a la reserva por Enver-bajá y a 200 estudiantes. El estado de espíritu es tal, que bastaría la iniciativa de un jefe resuelto para desencadenar la revolución.

En cuanto a Enver bajá, las noticias de Atenas confirman que fué herido de gravedad durante la lucha con que se vió obligado a defenderse de los tiros que le dispararon.

Parece que en los Círculos políticos de Constantinopla están convencidos de que Enver bajá no ha abandonado la población y de que los rumores de su marcha a Siria y Jerusalén fueron supralados por sus amigos, a fin de ocultar el atentado.

La opinión general en Turquía es la de que el dictador ha muerto.

Desde hace próximamente una semana sus principales partidarios, y especialmente Javid-bey y Taday-bey, están preocupadísimos y sólo aparecen en públicas con numerosa escolta de oficiales alemanes y policías.

Alemania, en guerra

con Portugal.

De Lisboa salieron ayer en dirección a Madrid el representante de Alemania y el personal de la Embajada.

Numerosos súbditos alemanes han llegado a Valencia de Alcántara, Badajoz y Vigo.

A la ruptura de las relaciones diplomáticas ha acompañado la declaración del estado de guerra entre los dos países.

El presidente de la República portuguesa ha celebrado una larga conferencia con el Sr. Brito Camacho, y después ha ido a visitar al jefe de los evolucionistas.

Circula el rumor de que se va a constituir un nuevo Gobierno, presidido por Guerra Junqueiro.

Le Matin dice que el acto violento de Alemania rompiendo con Portugal está encaminado a impresionar a las naciones neutrales pequeñas que dan asilo a los buques mercantes alemanes.

Le Journal afirma que la incantación de sus barcos ha tocado en lo vivo a Alemania, porque compromete todos sus cálculos respecto al propósito de reanudar la acción naval después de la guerra y desbarata el plan germánico de guerra marítima, que tiende abiertamente a paralizar las comunicaciones marítimas. La iniciativa de Portugal es poco importante en sí misma; pero constituye una grave precedente que los demás neutrales pueden imitar, lo cual tiene que evitar Alemania a todo trance, y por eso no retrocederá ante ninguna advertencia.

L'Humanité manifiesta que los dos países se hallaban virtualmente en guerra desde que las tropas alemanas invadieron el territorio portugués de Angola; pero que Portugal no quería caer en ridículo declarando la guerra a Alemania y esta última potencia encontraba interesante y útil poseer en Lisboa un puerto de observación y un centro de propaganda.

Noticias varias.

De Bucarest telegrafían al Corriere della Sera:

«Se dice aquí que las potencias centrales tratan de obtener del Gobierno rumano seguridades explícitas, y que esta vez no renunciarán a los medios coercitivos más enérgicos. Por de pronto, se han entablado negociaciones y los alemanes declaran que se contentarán con una neutralidad benévola, a cambio de la cual ofrecen a Rumania la Bukovina y una parte de la provincia de Banat hasta Temesvar.

Los diarios germanófilos de Bucarest hablan de grandes concentraciones de tropas búlgaras, austrohúngaras y alemanas en la frontera de Dobruja; pero se sabe que las fuerzas concentradas no pasan de dos divisiones.»

Dicen de Roma que el ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Sonnino, celebró una larga conferencia con el rey. Seguidamente se dirigió al ministerio, donde le esperaban los ministros de la Guerra y de Marina, con los cuales habló largo rato, mientras conferenciaba con el rey el presidente del Consejo.

Un poco más tarde tuvo lugar otra conferencia entre el presidente del Consejo, Sonnino, y los ministros militares. Por último, conferencia con el rey el decano de la Cámara, Sr. Baselli, y otra vez visitó al rey el jefe del Gobierno.

Todas estas conferencias han producido expectación. La impresión general en los centros parlamentarios es que se preparan acontecimientos de importancia.

Los obreros que deseen ver a su clase libre de toda explotación y tiranía deben ingresar en el partido socialista.

Movimiento social

Federaciones nacionales.

La de panaderos.

Sesión del día 7 de marzo.—Asisten Manuel Cordero, Rufino Cortés, Juan Caldeiro, César Martín y Justo Oñoro. Abonan cuotas: Ciudad Real, primer trimestre de 1916; El Escorial, tercero y cuarto de 1915; Manzanares, cuarto de 1915 y primero de 1916; Avila, cuarto de 1915 y primero de 1916.

Correspondencia: La Carolina, dando cuenta de haber hecho una reclamación de aumento de jornal a los patronos y de la tramitación que siguen en un litigio pendiente con la Federación local.

Otra de la Federación local de La Carolina manifestando que en dos asambleas seguidas había sido censurada por dicha Federación la conducta de la Sociedad de panaderos, por haber solicitado éstos de sus patronos aumento de jornal, y que con ese pretexto los patronos elevarían el precio del pan, con perjuicio del vecindario, acordando la Federación local imponer un correctivo a la Sección de panaderos por no cumplir ésta los acuerdos de dicha Federación.

Se acuerda contestar a la Federación local y a la Sociedad de panaderos para que retire aquélla el correctivo e incrementando a unos y otros sellen la concordia y armonía que debe existir en la clase trabajadora.

Se da cuenta de la correspondencia de Barcelona con motivo de la huelga y del triunfo obtenido en el aumento de jornal.

Se trata de la situación en que se encuentran varias Secciones en el pago de sus cuotas, y se acuerda estimularlas para que se pongan al corriente con la Federación.

Se acuerda facilitar medio billete de viaje a un compañero de La Carolina.

En la Casa del Pueblo.

Juventud socialista madrileña.

Esta Juventud celebrará una velada literaria el próximo domingo, día 12, a las cinco de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, y en la cual leerán trabajos los camaradas Ugarte, Cardenal, Gómez de Fabián, Merino Gracia, Lamóneda, Núñez de Arenas y Luis Arquinstáin.

Grupo socialista de ebanistas.

Este Grupo celebrará reunión ordinaria mañana, domingo, a las nueve de la noche. Siendo los asuntos a tratar de gran interés, se ruega la asistencia de todos los afiliados.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las tres de la tarde, Juventud socialista; a las nueve de la noche, Cuadro artístico. En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Obreros tallistas; a las tres de la tarde, Repartidores de pan.

Consejo Superior de Emigración

Advertencias atendibles

Acusando las últimas estadísticas aumento en la corriente emigratoria a Méjico, determinado seguramente por las noticias de pacificación del país y normalidad en su vida de trabajo, es conveniente divulgar, para provecho de quienes proyecten expatriarse para tal destino en busca de trabajo, que la situación que allí les aguarda nada tiene de halagüeña en el aspecto económico, por causa principalmente de la baja del papel moneda mejicano.

El dólar, el oro o sus equivalentes oro en cualquier otra moneda valen en la actualidad 20 ó más pesos en papel constitucionalista, y como los sueldos, salarios y jornales se pagan en dicha clase de valor fiduciario, y en cambio, el comercio cobra los artículos necesarios para la subsistencia en oro, no hay que ponderar las dificultades con que tropezarán para desenvolverse su vida empleados y jornaleros.

Agréguense las restricciones puestas por el Gobierno federal al desembarco en Veracruz de emigrantes, a los que exige ser poseedores de 50 dólares y llevar sobre la documentación ordinaria certificados y pasaportes expedidos o visados por sus consules, y se comprenderá el interés que ofrece la divulgación de los datos anteriores para quitar en lo posible todo carácter irreflexivo a la futura emigración a Méjico.

Otro dato desconsolador, puesto de relieve por la minuciosa estadística que el Consejo Superior de Emigración forma cada mes de nuestra corriente emigratoria trasoceánica, es el relativo éxodo de niños y menores en dirección a Cuba. Un solo buque de los llegados a dicha isla en el mes de febrero último transportaba 893 menores españoles, de los cuales 16 no tenían más de cinco años, 46 contaban de cinco a trece, 135 de catorce a diez y siete y 17 de diez y ocho a veintitrés.

Gran número de esos menores llegan al azar, permaneciendo en el departamento de Triscornia hasta que comparezca la persona que se presta a dar la garantía legal necesaria para extraerlos. Hay que reconocer que las autoridades cubanas de inmigración proceden con el necesario y saludable rigor en la aceptación de garantías para la extracción de dichos menores de Triscornia, sobre todo cuando

se trata de muchachas; pero esta garantía se refiere principalmente a evitar que el emigrante se convierta en carga pública.

El celo del Consejo y la acción meritoria y altruista de nuestro Consulado no pueden impedir que algunos de esos menores sean víctimas, después de salir de Triscornia, de los atropellos y explotaciones de que se han hecho eco algunos periódicos cubanos. Sucede a menudo que un menor acude al Consulado reclamando contra el patrono que, después de explotarlo con un trabajo excesivo (y en Cuba no existen leyes que protejan a la infancia en el trabajo), se niega a pagar el salario convenido; el menor, en este caso, se encuentra indefenso, pues ni los Tribunales de Cuba le reconocen personalidad para comparecer en juicio ni aceptan la competencia del Consulado para representar al menor sin un poder en regla de los padres o tutores de éste.

Por ello, ya que no sea factible cortar de raíz emigración tan infelizada y desamparada, debe recomendarse que, cuando los menores no se expatrien bajo la custodia de sus padres o tutores, lleven poderes en regla para que en Cuba los represente alguna persona de responsabilidad, sin lo cual el menor se encontrará a merced de las circunstancias y al capricho de los patronos que el azar les proporcione.

Notas municipales

La pavimentación.

Las obras de pavimentación comenzarán el lunes próximo. Las primeras se realizarán, como ya hemos dicho, en el Retiro, y con este motivo cambiará algo temporalmente la vida del hermoso parque, pues sólo quedará un corto espacio para el público e causa de hacerse tres tajos para las obras.

En ellas podrán ser empleados de 300 a 400 obreros, y en cuanto se celebre la fiesta de la jura de la bandera comenzará el asfaltado de la Castellana.

Las rentas del obrero

Accidente del trabajo en Madrid.

En una obra de la calle de Fortuny, número 14, le cayó encima una carga de ladrillos al jornalero Dionisio Escríbano Ferrando, de cincuenta y un años. Sufró la grave fractura de las dos últimas costillas del lado derecho.

Un obrero muerto y dos heridos.

MÁLAGA, 10.—En las obras del pantano de Andrade ha ocurrido una sensible desgracia.

Trabajaban nueve hombres debajo de un peñasco, y éste se desplomó, causando la muerte a Miguel Ramírez Segura e hiriendo de gravedad a Juan Sánchez Corrales y levemente a Diego Fernández Corrales.

Los otros seis resultaron ileso.

¡Trabajador! Tu deber es procurar que EL SOCIALISTA sea leído por muchos de los tuyos. Cuantos más lo lean más conciencia tendrán para luchar contra la casta explotadora.

LIBROS

R. A. Murray.—ECONOMÍA POLÍTICA.—Traducción de F. G. de Cáceres Ansaldo.—Biblioteca sociológica de autores españoles y extranjeros.—Hijos de Reus, Madrid, 1915.—5 pesetas.

No es un libro este del doctor Murray de esos que se pueden leer de un tirón o de dos, y escribir seguidamente una crítica, compendiando y juzgando. Hay que limitarse a dar cuenta de su recibo y a recomendarle a los que gusten de esta clase de útiles estudios, como uno de los libros que de más ciencia están henchidos y más adentrados en las modernas orientaciones económicas.

Tampoco podemos decir que sea un libro nuestro, esto es, socialista. No; es un libro que enseña ciencia económica, pero que no deduce. Quédate ello a las facultades del que le estudia. Entre las necesidades particulares que se impone el autor, la señalada con la letra delta lo explica: «ocuparse únicamente de lo que es, o sea aceptar sólo aquello que la observación de los hechos nos enseña.» Muy importante en un libro docente y no de crítica.

Sin embargo, en las ocasiones—no muchas—que Murray cita al economista del Socialismo, a Marx, lo hace para negar algunas de las principales afirmaciones de éste. No hay que olvidar que el autor explica economía política desde el punto de vista burgués.

En la primera parte se estudia la naturaleza y el método de la ciencia económica. La segunda comprende cinco capítulos, dedicado el primero a los principios generales de la Economía pura; al cambio, el segundo; a la producción, el tercero; a la capitalización y distribución, el cuarto, y el quinto al equilibrio económico general.

La tercera y última parte estudia los cambios monetarios, de crédito e internacionales, la producción agrícola e industrial y sus correspondientes fenómenos de capitalización y distribución, las crisis. El capítulo final se dedica a las conclusiones generales.

Un libro práctico, para detenido estudio y para consulta provechosa.

NEVERMORE

Los feudos del caciquismo

Tales para cuales... Ya estamos acostumbrados los socialistas de esta localidad a las intemperancias del alcalde, que siempre que tenemos que celebrar algún mitin, se complace en molestarnos modificando a su capricho las comunicaciones, suprimiendo de las convocatorias lo que se le antoja, etc.

Sin embargo, la última tupinada de este monterilla es ya más que escandalosa. El día 19 del pasado intentamos celebrar un mitin antimilitarista; pasamos la comunicación correspondiente, y se nos denegó autorización. Pero no conforme el alcalde con esto, atropelló groseramente al representante de la Agrupación que le presentó el oficio, cuando le quiso hacer algunas reflexiones, arrojándole violentamente a la calle.

Lo más grave del caso ha sido que la autoridad superior, el gobernador de la provincia de Badajoz, D. Agustín de Llano, ha dado por buena la barbaridad del alcalde, poniéndose a la altura de este encéfalo puramente óseo.

En el oficio que dirige al representante de la Agrupación socialista oliventina, contestando a otro de éste en que se le pedía la autorización denegada por el alcalde, dice el gobernador que ha aprobado la «determinación del alcalde, y en su consecuencia, no consentiré la celebración de dicho mitin de propaganda antimilitarista, porque tal acto no es admisible dentro de las leyes vigentes.»

Incómodo, señor ministro de la Gobernación.

¿No habría manera de enseñar a ese

governador el cumplimiento de sus deberes? - C.

Olivenza.

El caciquismo de Riestra.

Continúa por obra del caciquismo local la injusta suspensión de los concejales que en la última etapa formaban parte de la mayoría de nuestro Municipio, y que el gran cacique llevó a cabo con el premeditado propósito de constituir un nuevo Ayuntamiento esclavo de su voluntad.

Para acreditar una vez más que son ciertas las noticias que comunicamos, copio unas líneas del diario liberal El Progreso, adicto a la política monterista. «Un punto desarrolla el Sr. Montero Ríos Villegas—en una circular suya—que nos toca muy de cerca, y el cual no hemos querido tratar para que no se achacara a egoísmo nuestro anhelo de justicia: el del procesamiento de Ayuntamientos y concejales por fines meramente políticos y sin que contra ellos puedan alegarse indicios reales de criminalidad. Procesados se hallan el ex alcalde de Pontevedra y algunos concejales del anterior Ayuntamiento por supuestos delitos en cuya existencia no ha creído nunca la conciencia colectiva de nuestra ciudad y que chocan con la calidad de las personas y la realidad de las cosas. Liberal es el uno, y liberales y republicanos son los otros; con recordad que al dictarse el procesamiento de esos señores gobernaban los conservadores, que las elecciones municipales se aproximaban, y que había aquí quien quería constituir un Ayuntamiento con criados ciegos e incondicionales suyos, se habrá hecho la disección de ese proceso para decretar

el cual hubo que invocar algún artículo de la ley Municipal, trayéndolo a la cuestión asido por los cabellos.

Tan político era ese proceso y tan electoral el fin que se proponían sus promovedores, que una persona que podía hablar con autoridad y pleno conocimiento del asunto manifestó claramente que se sobreescribía apenas pasadas las elecciones. ¿Por qué no se sobreescribió? Sencillo, porque no es gusto de alguno que el Sr. Corbal y sus compañeros de delito vuelvan a ocupar los puestos que les corresponden en el Ayuntamiento. Hacen falta en éste muchos concejales que se preocupen de proponer felicitaciones y mensajes de gracia a los directores del cotarro provincial, que cuiden del esplendor de las procesiones y de los intereses de los frailes; que vayan a recibir al santo y seña antes de acudir al salón de sesiones, y que, ni por casualidad, se acuerden de que viven en un pueblo liberal y sediento de administración y progreso.

Contra esas impurezas, que dañan por igual el prestigio de que debiera gozar la administración de justicia que los intereses del pueblo se dirigen los esfuerzos del fiscal del Supremo.

Eficaz o no, su obra merecerá la gratitud y el aplauso de todos los buenos ciudadanos.»

Esto es lo que dice, comentando la última circular del fiscal del Supremo, el periódico que más encarnizadamente combatía en aquella fecha a la mayoría del Ayuntamiento, a la que pertenecía nuestro correligionario Filgueira, también suspendido en su cargo de concejal. Las afirmaciones que hacen se refieren al cacique marqués de Riestra, que desea

concejales que antes de votar le consulten y que pertenezcan al Círculo católico para que valen por los intereses de los frailes, facilitando así el triunfo de la reacción sobre el del pueblo. — Tluc. Pontevedra.

Inmoralidad municipal.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el miércoles, 1 del actual, se denunció la desaparición de las arcas consistoriales de la cantidad de 65.000 pesetas (13.000 duros), que se hallaban en depósito como fianza de los contratistas del asfaltado.

Como responsables del «escamoteo» se acusa a municipales carlistas y a los «idoneos» de Dato, que gozaban de los favores de la situación entonces. — Vascy. Santander.

Por «El Socialista»

Table with 2 columns: Suma anterior, Posetas. Rows include Madrid, Collinville, G. Valle, Carril, J. Fernández, M. Lázara, M. Suárez, R. Martínez, H. López, A. Lariago, B. Fernández, J. Bobes, J. Menéndez, J. Menéndez, and Suma total hasta hoy.

La mortalidad en Madrid

La Secretaría general del Ayuntamiento ha publicado el avance al Boletín mensual de estadística demográfica correspondiente al mes de febrero último.

Según los datos oficiales, han ocurrido en Madrid, durante el citado mes, 1.461 defunciones, que, clasificadas por distritos, corresponden: Centro, 129; Hospicio, 94; Chamberí, 158; Buenavista, 104; Congreso, 167; Hospital, 169; Inclusa, 201; Latina, 160; Palacio, 124, y Universidad, 155.

La mortalidad ha sido aproximadamente igual a la del mes anterior.

Siguen presentándose casos esporádicos de viruela.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las cinco y media, Cabrita que tira al monte...—A las diez, Cabrita que tira al monte...

PRINCESA.—A las cinco, Campo de armijo. —A las nueve y cuarto, Campo de armijo.

COMEDIA.—A las cinco, El brillo de los caireles...—A las diez, El brillo de los caireles.

COMICO.—A las cuatro, Los niños de Eija...—A las seis, El valiente capitán...—A las diez y media, El valiente capitán.

APOLO.—A las cuatro, Maruxa...—A las seis y cuarto, La patria de Cervantes y el patio de los naranjos...—A las diez y cuarto, El último chulo...—A las once y media, La patria de Cervantes.

CERVANTES.—A las cuatro y media, López de Coria y La frescura de Lafuente...—A las diez y media, Matrimonio civil.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FIBROS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 533. Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (sábado).

A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 ptas. A las seis.—Estofado de vaca. 0,50

CARRONERIA COOPERATIVA

DE LOS

Cocheiros de Madrid

Travesía de San Mateo, 8.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 8. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TECNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,18 pesetas

Entierros... Adultos: Coche con cuatro caballos empunachados; Niños: Coche-estufa con dos caballos empunachados.

Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas

M. ROCA FOTOGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Amplificaciones y postales de Marx, Ebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Feresagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sanchez, Casas, Merodio, Melá, E. Terralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteira, A. Atienza, A. Saborit, I. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

SASTRERIA ECONOMICA

Trajes para caballeros desde 40 ptas. Hojuras y forros desde 25 ptas. Trajes azules para mecánicos desde 12,50 ptas. ESPECIALIDAD en trajes para niños FARMACIA, 3, BAJO

PLETONEUMOL ESPINA CURA TISIS, CATARROS, ANEMIA, NEURASTENIA. De venta en las principales farmacias. Por mayor: CENTROS DE ESPECIALIDADES. REPRESENTANTE: A. REYES MORENO, ABADA, 5

RETRATOS de JAURES Y TOLSTOY

Admirablemente editados, se venden en la Administración de EL SOCIALISTA retratos de estos dos inmortales apóstoles de la paz, al precio de 60 céntimos.

A los que pidan de diez ejemplares en adelante se les hará el descuento del 15 por 100 y se les enviará franco de porte.

ALBUM REVOLUCIONARIO

Colectión de retratos sueltos, propios para salones de Centros Obreros, de

Table with 2 columns: Names (Marx, Engels, Becker, Owen, Ebel, Saint-Simon, Liebknecht) and prices.

Biografías y semblanzas.

Table with 2 columns: Names (R. Jaén, L. Alas, Baylla, Besteiro, Bernis, Aquino, Fidos, Fidel) and prices.

BIBLIOTECA POPULAR LOS GRANDES PENSADORES

TOMOS PUBLICADOS Páginas escogidas, por Victor Hugo. Las clases jornaleras, por F. Pi y Margall.

Miscelánea filosófica, por Voltaire. La Propiedad, por P. J. Proudhon. El día 4 de Marzo se pondrá a la venta: Crítica del cristianismo, por F. Laurent, y además de los anunciados en prospectos y circulares, los de D'Alambert, Rousseau, Karl Marx, Volney, Zola, Ferri, Spencer, Jaurés, etc., etc.

SUSCRIPCION A 12 volúmenes... 5,00 pesetas. A 6 volúmenes... 2,75 pesetas. Volúmenes sueltos, a 0,50 pesetas.

Puede remitirse el importe por Giro postal o sellos de Correos, en carta certificada a la Casa Editorial.—Publicaciones de la Escuela Moderna, Cortes, 478.—BARCELONA

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

AGUAS MINERALES NATURALES DE Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid. PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas.

MANZANILLA ROMANA Rómulo y Remo. REGULADORA INTESTINAL, PREVENTIVA DE LA OBESIDAD ESTOMACAL Y ANTIBILIOSA, MEDICACION NATURALISTA Bote para CIEN tazas, UNA PESETA.—Bolsita para DIEZ TAZAS, DIEZ CÉNTIMOS

- List of names and prices: R. Jaén, L. Alas, Baylla, Besteiro, Bernis, Aquino, Fidos, Fidel, etc.